

EL ECO DEL MISTI

AÑO I.

AREQUIPA MIERCOLES 31 DE DICIEMBRE DE 1879.

NÚM. 218.

El Eco del Misti.

AREQUIPA DICIEMBRE 31 DE 1879.

Al público.

Con esta fecha se ha encargado de la dirección y redacción en jefe de este diario el señor doctor don Jorge Polar. Continúan además en la redacción, los señores doctor don Manuel L. Cabrea Valdéz y don Manuel A. Mansilla.

Arequipa, Diciembre 31 de 1879.

Vicente Giménez y C.^a

A la Sociedad

En difíciles circunstancias, vengo á ocupar un puesto activo en la prensa periódica.

Alejado hasta hoy de este campo siempre agitado, movido siempre, y hoy más que nunca peligroso, hanme asaltado temores y desconfianzas al decidirme aceptar un puesto tan superior á mis fuerzas; débil y pequeño me he sentido al considerar la inmensa responsabilidad de la misión que me comprometía á cumplir.

He pensado que la misión del periodista es misión de propaganda y de combate; que necesita mantenerse en perpetua vigilancia, pronto á dar el grito de alarma apenas el abuso se presente; que es preciso tenga corazón firme que acuda siempre á animar y fortalecer la idea, y mano que no tiemble jamás al escribir la defensa de la verdad y la justicia; que ha de hacer de su alma un perpetuo holocausto, donde arda siempre la llama del amor santo de la patria; que necesita, en fin, resolverse á llevar una vida agitada y febricitante, que nunca permita el reposo, una vida que devora inmensas fuerzas; y que solo pueden resistir las organizaciones muy robustas y poderosas.

Y pensando en todas estas cosas, heme sentido, lo repito, débil y pequeño, y desistido hubiera de aceptar este puesto á no acudir á alentarme la idea de que á nadie es lícito renunciar á un buen fin, sin haber intentado siquiera realizarlo; que cuando se trata de combatir por causas de justicia, no debe rehusarse el combate aunque pronto haya de caer rendido; que en las horas tremendas para la patria, que

hoy atravesamos, preciso llevar su contingente grande ó pequeño á cualquier punto donde por la patria se queda trabajar.

Si horas tremendas son las que atravesamos horas mortificante espetativa, dolorosa tribulación para el patriotismo.

Honra y hacienda de la patria peligran hoy de la patria nunca mas querida que cuando se la ve ultrajada, profanada por la inaudita planta de miserable agresor.

El sacrificio—he aquí la fórmula terriblemente lacónica de la situación presente. Así la han consentido todos, y por todos y cada uno se ha hecho el sacrificio, y á renovarlo se hallan prontos los hijos del Perú.

Y si, en circunstancias ordinarias es grande y difícil la misión de la prensa, ¿cuánto mas no lo será en esta solemnisima situación que ha purificado los espíritus al fuego del dolor, que ha arrojado de nuestras almas toda otra pasión que no sea el santo amor de la patria?

La prensa debe ser hoy mas que nunca la expresión fiel de lo que la sociedad piensa, de lo que la sociedad quiere, de lo que la sociedad exige; porque esto creemos y por que el peso inmenso de esta misión sentimos, resueltos estamos á buscar el apoyo de todos, á prestar atento oído á la opinión, ese guía que jamás se engaña, que marca siempre al que quiere escucharla el camino que debe seguirse.

Francos seremos en la censura del abuso donde quiera que se presente, jamás nos haremos reos de la criminal complicidad del silencio, cuando sea necesario reprobar el mal; pero no nos entregaremos tampoco á estériles lamentaciones, ni escribiremos palabras de desaliento, ni menos haremos á nada, ni á nadie sistemática oposición.

Pertenezco por felicidad á una generación que no se apasiona por los hombres; sino por las instituciones, por los principios, por los grandes hechos.

Pero, para que podamos realizar nuestros propósitos, es preciso, es indispensable que la sociedad nos preste su apoyo, y con entera franqueza se lo pedimos.

Yo me permito dirigirme á

los hombres que forman el respete de nuestra sociedad, á ellos que alocionados por la experiencia conocen el camino seguro; y en nombre de mis compañeros de redacción, en nombre de las rectas intenciones que los animan, en nombre, en fin, de la necesidad que me urge de apoyo y de aliento la zona del entusiasta y de corajoso á yo les pido el pretrabajo urgente de su ilustrando, que experiencia, asegure sus nobles y ples seremos las enseñanzas.

Yo hago también llamamiento á los jóvenes llamados en especial á los entusiastas y animosos que forman la hermosa generación á que pertenece la honra de pertenecer, para que vengán á ocupar las columnas de este diario con su palabra inspirada, vibrante de nobles y patrióticos sentimientos.

Y les hago este llamamiento confiado en que no lo desoirán, con la firme esperanza de que mucho conseguiremos con sus trabajos; porque los conozco, y sé de cuanto son capaces, porque persuadido estoy de que el porvenir los llama á grandes cosas.

Siempre lo creí y siempre lo dije: el destino de esta generación es grande y difícil, porque no en vano viven los hombres en medio de luchas gigantescas, sometidos á constantes y durísimas pruebas.

Esta generación nacida cuando ane resonaba poderoso el estruendo de nuestras pasadas revoluciones, crecida en horas de universal conmoción combatida por la naturaleza y por la sociedad y atormentada por inmensos dolores; esta generación, en fin, á la que está alocionando la guerra actual, con tremenda y dolorosa lección, no puede dejar de estar llamada á grandes hechos—No se vive al borde del abismo, resistiendo al huracán y la tempestad en perpetua y terrible lucha, sin adquirir fuerza poderosa, indomable energía; y ninguno llega á ser fuerte, sino para realizar lo que á la fuerza y á la energía está reservado.

Grande y hermosa generación que la patria dió á luz en sus días de turbación y de lucha, que ha educado en sus lias de dolor, que ha lanzado á a vida en esta hora suprema y remenda de sus tribulaciones,

generación, á la que el sufrimiento y la lucha han hecho en temprana edad melancólica y pensativa, y que solo ha amado á su patria para sufrir mas cruelmente con sus dolores, hermosa y querida generación presente, no desmayes, no dudes jamás, que el porvenir te reserva grandes cosas.

Y vosotros nobles y animosos jóvenes que la formáis, no desoigais mi llamamiento de hermano, dadnos la satisfacción de marchar unidos con nosotros, de pelear á nuestro lado las grandes y hermosas luchas de la justicia y el derecho.

Venid y formemos el campo donde se trabajará para el porvenir, y la esperanza descendida por el medio de nosotros poderosos guiará.

batremos, formaremos el himno de la grandeza de nuestras causas y grandes esperanzas.

Tales son nuestras esperanzas, tales es nuestro empeño al decidirme á desempeñar el puesto en la prensa periódica.

Y he querido decir con entera franqueza, por que con entera franqueza me he comprometido, ni debe marchar sin poder.

No tengo otro título que la sana, que la recta intención, que me anima, y lo repito, me es necesario pedir á la generación el apoyo de su experiencia, de su saber; y á los otros que me permitan marchar en medio de ellos, vivir de una misma vida de trabajo y de esperanza.

Hè querido, en fin, decir también al pueblo, á esa grande y fuerte porción de la sociedad—que necesitamos su apoyo, que no tema prestárnoslo, porque le amamos sinceramente, y trabajaremos por mejorar su condición y nunca lo halagaremos con fines torcidos y mezquinos.

Con estas ideas, con estos propósitos y con estas esperanzas he aceptado la dirección de este diario, y para terminar repito, que si entramos por el mal camino, se nos advierta con entera franqueza; y que si tenemos la fortuna de seguir el bueno, se nos aliente y estimule en él.

Arequipa, Diciembre 31 de 1879.

Jorge Polar.

ULTIMAS NOTICIAS

Telegrama de Mollendo.—Dia 30 de Diciembre.—Recibido en Arequipa a las 10 h. 55 m. p. m.

Señor coronel Prefecto. Arequipa.

Acabá de llegar el mayor Cuello con comunicaciones importantes del Jefe Superior del Sur para S. E. el Jefe Supremo, comunica, el telégrafo fué cortado dos leguas antes de lo en el sitio San Lorenzo, llevándose seis postes y el alambré: desembarcaron de la "Chacabuco" 60 hombres armados con combaix y el comandante Viel tomaron presos a todos los pasajeros, quitándoles sus bestias con las que hicieron su marcha, se llevaron una lancha y quedaron en volver el lunes por otra lancha.

Chavez.

Telegrama de Mollendo, recibido en Arequipa a las 10 h. 25 m. a. m. del dia 30 de Diciembre de 1879.

Señor Coronel Prefecto. Arequipa.

"Huáscar" comunica bloqueo. Se ha contestado "diez días plazo" para los buques neutrales surtos en la bahía.

José S. Corrales.

Telegrama de Mollendo. Diciembre 30.

a las 1 h. 4 m. p. m. Prefecto.

Las notas crucen bloques siguientes mandancia de Mollendo, Diciembre de 1879.

Tengo el supremo Gobierno a US. que ha ordenado bierno de bloqueo en este establecimiento de caletas vecinas puerto al que desde hoy establecido. a US. previniendo que yo mis instrucciones para conceder un plazo de 10 días los buques neutrales surtos en esta bahía, a fin de que lectúen su carga o descargen y zarpen del puerto.

Debo también hacer presente a US. que cualquiera agresión al buque de mi mando, ya sea con torpedos, ya sea con cualquier otro medio de ataque emprendido desde tierra, provocará el bombardeo de esta población por la escuadra de Chile, y demas actos de hostilidad. En tan dolorosa necesidad será US. el solo responsable de los daños que se ocasionen a los neutrales y demas habitantes etc.

Dios guarde a US.

J. Guillermo Peña.

Señor Jefe político militar de la plaza de Mollendo.

R. P.—Jefe Militar de la Plaza.—Mollendo 30 Diciembre 1879.

Al señor Comandante Jefe de la division bloqueadora.

Hé recibido la comunicacion que US. me dirige, y quedo enterado de su contenido.

Esta plaza cumplirá con su deber, rechazando cualquier acto de hostilidad que emplee

la division naval de su mando y se reserva por su parte derecho de hacer uso de cuantos medios de hostilidad tenga a su alcance.

Dios guarde a US.

Manuel San Roman.

Telegrama de Mollendo, recibido en Arequipa a las 4 h. 56 m. p. m. del dia 30 de Diciembre de 1879.

Señor coronel Prefecto. Arequipa.

Recibido parlamento enemigo entregada respuesta Jefe de armas a dos cumplidos monitores.

Fernandini.

CRONICA.

Concejo departamental.—En conformidad con lo prescrito por el artículo 28 de la ley de 9 de abril de 1873, y con la asistencia de 24 señores concejales, procedió ayer, la corporacion arriba espresada, a elegir los funcionarios que deben componer la junta directiva de 1880.

Hé aquí el resultado:

Presidente.

Don Antonio Alvistur

Primer Vice-presidente.

Juan F. Oviedo.

2.º id.

Lizardo Tejeda.

Contralor de rep.

Enrique Marcó de S.

Contralor de rep.

Lizardo Tejeda

Inspector de rep.

Gerardo Javier Delgado.

de Obras públicas.

Gerardo Ponsignon

Id. de Cárceles

José Pio Alcalá.

Id. de puentes y caminos

Juan Manuel Delgado

Id. de higiene y vacuna.

Pedro José Ramirez

Id. de Estadística

Enrique de Romana.

Inspectores de administracion municipal.

Cercado

Don Ladislao de la Jara.

Islay.

Guillermo Ricketts

Castilla

Pedro Laguna

Condesuyos

Benjamin Angulo

Camaná

Pantaleon Lazarte

Union

Julio Gerés

Caylloma

Mariano Diaz.

Eljidos los señores de la junta, el señor Oviedo tomó el juramento de ley al nuevo presidente señor Alvistur y a los demas funcionarios, pronunciando antes un pequeño discurso, en el cual daba las gracias por el honor que se le habia dispensado, poniéndolo a la cabeza del primer concejo del departamento.

Dijo también, que seguiria el ejemplo de su digno y laborioso antecesor; y que solicitaba el inteligente y patriótico concurso de sus colegas y de los empleados.

En la próxima junta general elejiránse las comisiones. Se levantó a sesion despues de las 5 de la tarde habiendo principiado a las tres.

Donativo.—Para la compra del blindado ha remitido el distrito de Cabanacón, provincia de Caylloma, por conducto de don Mariano Castelo y Dr. Juan F. Muñoz, las siguientes cantidades:—

En plata—S. 57. 50 centavos.

Centavos—» 61. 6

Billetes—» 21 40.

Fichas—» 3 60.

Nikel—» 40.

Total S. 144. 55 centavos.

Comision.—La junta directiva departamental ha resuelto que el Dr. Pedro Aguilar, es el Presidente de la Comision encargada de llevar el acta aprobada en el Comicio provocado por los Concejos.

Aguaceros.—Despues de cuatro o cinco dias de interregno han vuelto las lluvias.

La de anoche ha sido muy regular. Principió a las ocho y terminó con las primeras horas de la mañana.

Año nuevo.—Nuestro diario entra al segundo año de existencia con nuevas fuerzas y mayor entusiasmo.

Pero esto no nos alegró, ni alegrarnos puede, por que al fin todo lo que nació y vive tiene que cumplir años, por la razon ó la fuerza.

Lo que nos alienta y consuela es que principiamos con nuevo gobierno, con mejor gente y que en el año bisiesto que tenemos a pocas horas de camino otro gallo les cantará a los descosidos del Mapocho que hace os meses hollando están atrevidos nuestro territorio, merced a la imbecilidad imprevision y cobardía de los que han hoy han hecho la guerra por su cuenta y riesgo.

Recibamos con júbil al nuevo año de 1880 que tantas esperanzas nos trae, que tantas ilusiones ha brotar hoy en nuestros pechos, herido sí, heridos por el látigo de Chile!

El año fatídico, dedioso recuerdo para el patriotismo, el año de 1879, ha sido nuestro vergo, nuestro padastro.....

El nos ha quitado honra, el territorio donde reposan cenizas de nuestros mayores, él nos ha quitado, para decirlo todo de una z, él nos ha quitado a nuestro querido GRAU por quien solloza aún América, el mundo entero.....

Qué el año 19 rueda presuroso al abismo sonal de los tiempos, llevando sudar las horribles maldiciones de de tres millones de patriotas. Estruó del 79 vade retro Con música a otra pte.

INTERIOR.

Combate de San Francisco.

PARTE DEL JEFE DE ESTADO MAYOR.

Estado mayor general del ejército del Sur.—Tariapaca, Noviembre 23 de 1879.

Benemérito señor general de division y en jefe del ejército, B. S. G.

Mas que el parte de la accion de armas que tuvo lugar en el canton de Santa Catalina el dia 19 del presente, tengo que dar a US. cuenta de la situacion de las fuerzas y de las diversas causas que la han creado, no obstante los esfuerzos de este Estado mayor general para evitarla.

Como lo que hoy acontece tiene en los primeros dias de la campaña y en la manera cómo se la ha dispuesto, una generacion que debia buscarse para encontrar sentido a los sucesos últimos; como este parte tiene que servir de base al juicio del ejército del sur ante el país y ante la historia, he creído de mi deber y se ha de servir US. permitirme, abandonar hasta cierto punto la fórmula de esta clase de documentos y dar a este un caracter tan excepcional, como lo son los hechos que deben prestarle materia.

La funcion de armas del 19, presentada aisladamente, seria algo de imposible esplicacion, que envolveria en una atmosfera de dudas y sospechas el crédito de la nacion y su ejército; pero ese mismo suceso colocado en su propio lugar, iluminado con el auxilio del cuadro entero de la situacion a que ha servido de desgraciado pero natural é inevitable término, deja en su sitio, que venturosamente para el Perú, no es de los menos honrosos, el patriotismo, el valor y la honra de nuestros soldados, cruzados en su marcha de triunfo y extraviados en uno de los movimientos extratéjicos mas valientes y justos que puede ofrecer la memoria de las combinaciones militares.

La toma de Pisagua el dos de Noviembre, cambió fundamental y violentamente la manera de ser del ejército que defendia Iquique: le trazó aritmética é improrogablemente los días para perecer de hambre, para deber la subsistencia a la victoria ó para abrirse, al menos, paso en busca de una comunicacion indispensable por todas partes cerrada, con S. E. el director de la guerra y el resto del país de que muy pronto iba a quedar aislado. Sin embargo de ser indudablemente esa única la línea de conducta, ni US. el que suscribe, ni el ejército pensaron adoptarla en nombre de la necesidad; muy al contrario, si se deliberó fué solo para buscar el camino a las filas contrarias ó el lugar mas conveniente para el sacrificio, que todos aceptaban con alegre resolución. Recuperar Pisagua, en cuyo suelo se profanaba el de la patria ó conservar Iquique ya por solo su título de cuartel general, era lo que debía decidirse: tanto US. como el que suscribe, hicieron diferentes consultas a S. E. el capitán general de Bolivia y a su jefe de vanguardia, sin obtener contestacion, sin ver llegar de esas filas, ni el aviso ni la combinacion, ni el plan que se esperaba. La marcha estaba mandada, y se emprendió sin recurso alguno, porque aun cuando el gobierno tiene celebrado con los señores Fuch Gomes y CA un contrato de provision de carne, en el cual se ha pasado sobre lo excesivo del precio del cambio de la seguridad del suministro, se ha visto el todo burlada esa prevision en el momento en que debió lograrse el fruto de ese sacrificio aceptado solo a tal precio; y la provision que fué regular mientras la

residencia en los pueblos a hizo innecesaria, se suspendió en las mismas en que debimos confiar en es seguridad que creíamos deber a la no pequeña retribucion del fisco.

Salió el ejército como US. le consta, casi desnudo, muy próximo a quedar descalzo, desabrigoado y ambiente, a luchar, antes que con el enemigo, en la intemperie y cansancio durante la noche, para éltar en las pampas el sol abrazador, y en una palabra con el ejército que al principio de la campaña era ya naparento para emprenderla, porque ninguno de los pedidos que US. y este despacho han reiterado, fué satisfecha en los siete largos meses de estacion en Iquique.

Por fin, el 18, sin brigada, sin elemento alguno de movilidad proporebnada al ejército, porque el señor coronel inspector de campo don Manuel Masias, se retiró dejando como única huella de su actividad los cenizas de los almacenes de agua Santa emprendimos sobre el enemigo, despues de probar en un ligero choque con la primera abanzada chilena que a nos presentó, la entusiasta desicion de los soldados. Al amanecer el dia 9 avisamos los parapetos de San Francisco, artillados y defendidos por lo mejor, sin duda, de las tropas contrarias, de habian hecho de ellos el centro de sus operaciones sobre las oficinas y de la férrea. Consultando con US. las condiciones de nuestra fuerza, convenimos en estudiar la intencion y posicion de los enemigos, avanzando algunas divisiones y estableciendo la línea hasta dejar entro de ella el agua, lo que conseguimos a poca costa, posesionándonos convenientemente y en situacion de tonar con seguridad y calma las medidas mas apremiadas, a medida que se desarrollaran los contecimientos.

Este movimiento, ejecutado con una precision y un órden admirable, puso de nuestra parte todas la ventajas porque habiamos logrado elejir nuestro campamento y la libertad de accion que permite adoptar y seguir un plan.

En ese estado ordenó US. que se le enviara una division de infanteria, un regimiento de caballeria y seis piezas de artilleria para unir las a la division de Exploracion y a la primera brigada de la primera division del ejército aliado y que el que suscribe, con el cuerpo de ejército que quedaba a sus órdenes, atacara la posicion por el flanco izquierdo, mientras lo verificaba US. por la derecha. Posteriormente y a instancias mas se resolvió emplear lo que quedaba de la tarde en dar a la tropa el alimento debido y descansar necesario para emprender un ataque con todas las probabilidades de éxito, y el que suscribe comunicó esta determinacion a los jefes superiores, y habló a la tropa que estaba en las trincheras, que lo recibió alborozada é entusiasta.

La jornada habia concluido por ese dia y me retiraba a dirigir y presenciar el reparto de las raciones, cuando los primeros tiros del cañon enemigo, y un vivísimo fuego de fusileria, me obligaron a regresar a las posiciones abanzadas, en las cuales sin órden alguna se habia comprometido un verdadero combate. Las columnas ligeras de vanguardia organizadas en dias anteriores, escalaron el cerro fortificado y no tardaron en seguir las columnas de la division Vanguardia; el batallon «Ayacucho», de la de exploracion y algunas otras fuerzas de la division primera. Ese ataque, visto solo como un esfuerzo del valor, como un fruto de la resolucion mas dedicada y heróica, honra el valor é ilustra las armas nacionales. Tres veces ganaron nuestros valientes la altura y desalojaron a los artilleros apoderándose de las piezas bajo el fuego de los Krupp, de las ametralladoras y de una infanteria muy superior, defendida por zanjias y parapetos; pero las fuerzas del ejército aliado, en completa dispersion, sin órden sin que nada autorizara ese procedimiento, rompieron un fuego mortífero para nuestros soldados é inutil contra el enemigo.

El campo se cubrió de esos soldados fuera de filas que disparaban desde largas distancias, abanzaban a capricho ó escogian un lugar para continuar quemando sus municiones sin direccion ni objeto; en cada situacion del terreno, tras de cada monton de caliche y aun entre cada agujero abierto por el tráfico, habian un grupo que dirijia sus fuegos sin concierto, sin fruto, y produciendo un ruido que aturdió, y una confusion que no tardó en envolverlo todo. US. como yo, como todo el personal de nuestras inmediatas dependencias, tuvo que contraerse a contener ese desborde, y aun cuando yo intenté dirijir la altura, el ataque en que estabamos empenados, ya que sin plan con ejemplo denudado, enseñaba al enemigo a respetar nuestra bandera, que se enseñoreaba de sus parapetos; pero tuve que abandonar tambien ese empeño a riesgo de los soldados heridos por la espalda mientras combatian denudadamente.

Mientras tanto sordos a la corneta, indócil al ruego, a la amenaza, a la exhortacion, y a todo, los soldados bolivianos sin jefes, continuaban su obra con la precipitacion y frenesí propios de quien no tenia otro objeto que hacer incontentible al desórden.

La conducta de las divisiones bolivianas, que hicieron irreparable la primera imprudencia; que nos improvisaron un campo de batalla inesperado y mas digno

dé atención que el del enemigo, el plan in- cuido preparado desde la introduccion en nuestras tropas de ciertos hombres que han necesitado infamar á su país para hacer surtir sus aspiraciones personales, en medio de la ofuscacion que debe producir en los espíritus, un desastre lejano y cuyo colorido dependerá de la intencion con que se lo presenten sus mismos autores. Ambiciones que han llegado al paroxismo y que nada respetan, se dieron cita en el mismo campo de batalla para exhibir ante su patria, como obra de la mala direccion del ilustre presidente de la república aliada, lo que no ha sido sino su propia obra; el valor, el patriotismo mismo de esos soldados les ha servido de elementos de seduccion y, contando con ellos es que se ha preparado y consumado el deserción de la propia patria y una infidencia sin nombre á la alianza que con tan noble y abnegado celo representa y consolida con sus virtudes cívicas el capitán general de ese ejército, que hemos visto tan fuera de su centro é impulsado á la fuga en nombre de los intereses del país que tan alvosamente se han falsificado.

Es triste consignar tan deplorable estravio; pero debe constar que no hemos emprendido una retirada ante las fuerzas chilenas, incapaces de abandonar sus parapetos y reducidas á la actitud mas estrictamente defensiva, sino que vimos surgir la desmoralizacion en nuestras filas y hemos sido víctimas del golpe acertado por la perfidia contra dos naciones y contra un principio de trascendencia continental, á favor de la confianza de nuestros campeones.

Nuestra artillería, que desde el principio se distinguió por su acierto, contuvo la tentativa de ataque de los chilenos en los últimos momentos. Cerró al fin la noche y el ejército peruano, moral, unido y dispuesto con igual ardor á los combates se encontró con el incalificable abandono de la division de caballería que se retiró en masa del campo de batalla, sin tomar parte en la accion; sin que hasta ahora se conozca el lugar á donde se ha dirigido ni los motivos de esa fuga que mutiló un ejército y favoreció la dispersion del otro, dando un funesto ejemplo á todos y manchando el lustre de nuestras armas que habian brillado imponente sobre las fortificaciones enemigas.

La prostracion propia de tan penosa jornada despues de tres dias de sed, de vijilia, de hambre, y mas que ella la perspectiva de la falta absoluta de recursos, porque hasta el agua exijiria encarnizados y estériles combates, nos obligaron á coordinar un cambio de posicion, donde sin esos inconvenientes se preparara el verdadero combate, conforme al plan que cruzaron la deslealtad y la impaciencia. Se acordó pues, dirijiéndose á la izquierda, satisfacer allí las necesidades de la tropa que todo aseguraba; por el lado de la derecha del ejército José García Berrío, que mueren en el combate, á quienes se denes tavamos que se girar en un círculo vicioso, bajo seis veces al frente del campamento enemigo, sin ninguna hostilidad de él; teniendo por último que llegar á esta capital despues de dos penosísimas jornadas. Fué en la primera jornada donde tuvo lugar la pérdida de la artillería y el comandante general del arma la explica en estos términos: «Creyéndose abandonados los artilleros y expuestos á caer de un momento á otro en manos del enemigo, que podia llegar por la línea férrea, muy inmediatos de la cual estábamos resolvieron inutilizar el material clavando las piezas, destrozando las ruedas y cajas de municion y retirando en fin las mulas que pudieron quedar en pié despues de dejar su carga; de esto solo tuvo conocimiento horas despues, en que reuniéndose á mí el comandante de la brigada, mayor Puente, me informó de lo ocurrido.»

En acapites anteriores decia el mismo comandante general preveyendo lo que sucedia mas tarde. «En ese estado de indecision resolví volver á mi campo donde dispuse lo necesario para dormir allí, y preveyendo algun asalto nocturno ordené al mayor comandante de la brigada hiciera alistar punzones y harponados para que en caso inevitable clavaran las piezas y continuara la defensa con los mosquetones, parapetados en el carrizal mas inmediato á retaguardia.»

La desaparicion total del ejército boliviano y la existencia del nuestro, sin mas que las pérdidas del combate, honroso testimonio de nuestro valor, y las muy pocas reducidas por la fatiga, garantizan la moralidad y abnegacion probada de nuestras tropas en el peligro.

Los partes divisionarios que completan este darán á US., mas detallado conocimiento de las operaciones de cada cuerpo, y las relaciones que le sirven de anexos perpetúan la conducta de los que faltaron á su deber abandonando las filas y reclaman el castigo que merece esta traicion, primero la patria despues al ejército de que forman parte.

Sírvase US. dar á este oficio el jiro correspondiente; por mi parte solo debo agregar que con excepcion de los anotados en la lista de faltas los señores jefes y oficiales de este E. M. G. del ejército y la tropa del Perú han cumplido patrióticamente su deber mereciendo especialmente el jefe de la caecion de Estadística don Eulogio Seguin quó sin pertenecer al ejército me ha servido

de ayudante recorriendo la línea con notable valor, contribuyendo á los esfuerzos comunes para reorganizar la fuerza aliada que se desbordaba. US. ha podido apreciar por sí mismo la conducta de las divisiones, pero no puedo menos de hacer especial mención de la 2.ª y 3.ª del ejército que nombradas de reserva mantuvieron ese puesto con ejemplar serenidad y disciplina verdaderamente militar en medio del fuego enemigo, sin ceder ni á la exaltacion natural que produce el peligro y la efervescencia del combate.

Las relaciones de muertos y heridos son desde luego incompletas por el desorden de la ocasion y por las muchas causas á que puede atribuirse la desaparicion de algunos de los que aun no se incorporan. Dios guarde á US.

Beliario Suarez.

EXTERIOR.

BOLIVIA.

Opiniones del Ministro

JULIO MENDIZ.

Los documentos que sigan no han podido ser publicados en el periódico oficial, obligado órgano del gobierno, que hace parte el Ministro Mendez. Apesar del retardo con que se dan á la estampa en esta hoja suelta, es bueno que los conozca el público para evitar las falsificaciones que se quieren autorizar con su omision.

Resumen de los discursos del Ministro, doctor Julio Mendez, en la Junta de Notables del dia sabado 29 de Noviembre.

Señores:

La Constitucion contiene dos cuerpos de doctrina: el 1.º es reproduccion ó seleccion del que rije en todas partes; el 2.º de carácter transitorio, es el derecho público de las transiciones dictatoriales y revolucionarias hácia la ordinaria constitucionalidad.

La primera parte contiene la ley orgánica de la Nacion; la segunda la ley política de los partidos. Ríjenos esta última instruyendo del Poder Ejecutivo al Consejo de Ministros, bajo tales condiciones de neutralidad, que esta no pueda ser mas plena y útil á los partidos entre sí, como á sus relaciones con el General Daza.

Si la institucion del Consejo de Ministros no fuese bastante neutral, organizaríamos otro de verdadera coalsion de partidos para la mejor garantía de todos. Pero esta renovacion no puede ser simultánea sino sucesiva. Los actuales Ministros no pueden destituirse en masa á sí propios llamando sucesores. Pueden sí admitir sucesivamente en Relaciones Exteriores á Santivañez, en guerra á Campero, en Hacienda á Arce, en gobierno á Corral, y á cualquier otra notabilidad en el departamento que inmerecidamente desempeñe y tngo renunciado por motivo de nuestra diplomacia en el Paraguay. Cumplamos la alternabilidad de poder legal y no revolucionariamente.

El Ministerio está gastado. Renovemos la sávia de los poderes públicos.— Toda crisis impone cambios operados conforme á las exigencias de la opinion. Los Ministros son iniciativas personificadas, que una vez realizadas deben desprenderse del Poder como las hojas del otoño para ser renovadas por otras. La vida en todos las órdenes es la renovacion de fuerzas.

¿Quién heredará el Poder en estos difíciles momentos? ¿Será el partido conservador ó el popular transitoria y sucesivamente denominados con el apellido de sus pasajeros candillos? Desaparecerá el Consejo de Ministros para que el general Daza venga tambien á poner el peso de su espada en la lucha?

Lo mas conspicuo y activo de los partidos está militando hoy en la guerra. ¿La reserva que de ellos quedó en el país tendrá la suficiente autoridad para abrir el período de las contiendas internas? Mezclar la guerra exterior é interior, es querer armonizar actividades contradictorias. La guerra extranjera procede por la union, y la interna por la division. En Chile como en el Perú los partidos han plegado sus enseñas particulares dejando flamear únicamente sus colores nacionales.— A todo esto se agrega una consideracion de lentitud y dignidad nacional. Tenemos un aliado que sangra y vierte caudales por nosotros.

¿Vamos á mandarle de aquí el contingente de una traidora rebelion en la hora suprema de la última prueba?

No se crea que defiendo el órden abogando por algo personal. En otro tiempo proclamé el derecho bélico y pacífico de los partidos. Mas no es esta la oportunidad; no debemos ni podemos herir por la retaguardia á nuestro ejército. Cuando se procede así, ¿sabeis lo que sucede? MacMahon y los vencidos del Rhin entraron á las capitales á fusilar á las revolucionadas multitudes.

Se choquen la guerra civil y la extranjera, y se devoran el pueblo y el ejército.

Volviendo á la cuestion externa, que solo debería preocuparnos, recuerda la insinuacion confederal como la mejor fuerza

defensiva, aplazada para el fracaso de nuestras armas.

La Confederacion Perú-Boliviana, sería mas poderosa que las fáciles victorias de Chile; la única influencia capaz de inducir á renunciar á la conquista. Preferiría mil veces evitar tan permanente fuerza opuesta á su crecimiento, que retener las abstracciones bolivianas é intentar las desmembraciones peruanas que proyecta. Divaldendanos del Perú, cumpliría el plan estratégico de su Ministro Santa-María, explicado por estas palabras de su prensa: «emplear cuicos contra cholos y cholos contra cuicos.»

La mas lijera alucinacion sobre esta política es camino á nuestra disolucion nacional. Desmembrar al Perú por medio de Bolivia, no es un plan verdadero ni posible; es proponerse al contrario, tal reaccion en el Perú que preste voto y accion á nuestra desmembracion para salvarse del peso de la alianza ó á nuestra disolucion para salvarse del peligro de nuestra deslealtad. Me dirijo, principalmente á los departamentos confinantes del Perú, que nunca pueden ser refractarios á la Nacion con quien se tocan.

La Paz, 7 de Diciembre de 1879. Señor Eliodoro Camacho.

Tacna.

Estimado amigo; Hacemos la guerra pasando de error en error, desde el terreno diplomático al estratégico, de éste al táctico, llegando por fin al del órden político, que si cambia será sin provecho para la política esterna como interna del país.

En diplomacia hemos entrado á la ruina á pura pérdida;

en estrategia hemos buscado la defensiva en el desierto, duplicando el de Atacama y el de Tarapacá; y empleado en esta accion el procedimiento de las guardaciones de la paz en vez de la guerra, estendido la línea de operaciones sobre una veintena de guardadas por menos de pacios en el centro de los hombres, abriendo ser ocupados fácilmente alas capaces de Duplicando el teatro, por el enemigo. guerra, dando tiempo á que llegáramos la solo fué fuerte en mar, lo seremigo que tierra;

En táctica resistimos los golpes con infantería, provocando las de nos parciales en que se disipa la fuerza de resistencia y se prepara el desgraciado desenlace de la guerra. Se toma la ofensiva contra campos fortificados, cambiando el rol de los beligerantes, y buscando al enemigo en vez de ser buscados. Empleamos el viejo sistema de cargar á la boyoneta en vez de debilitar al enemigo con la fortificacion pasajera, siendo así que la ofensiva ya no es mas que el final de las batallas defensivamente comenzadas. Aceptamos posiciones sin retirada sobre las propias bases como en San Francisco, y como parece proyectarse colocándose en Arica y abandonando Tacna al enemigo por buscar la proteccion de las baterías del puerto, como si el bombardeo de la escuadra chilena no diese por resultado dos cantidades, de las cuales, la primera, basta á neutralizar dichas baterías y la segunda á producir un enorme sobrante suficiente á anonadar por sí solo el ejército aliado, victimado entre el fuego cruzado de mar y tierra;

En política interior, hacemos porque choquen la guerra extranjera con la interior como los franceses en 1871, sin plan ni caudillo, y empujando el país á la plena anarquía, delante de Chile vencedores de un aliado receloso y de vecinos antojadizos; sin necesidad constitucional, estando próxima renovacion de los poderes públicos con el general Daza, y mucho más inmediata sin presencia suya. Este es efecto de la alucinacion cándida de los que se embarcan en las grandes crisis creyendo continuar por el rumbo que se han trazado y llegar al puerto que han soñado. Las crisis son como las corrientes que en vez de ser surcadas arrastran las pequeñas embarcaciones. ¿Dónde fué á parar los ballivanistas del 49 y los rojos del 65? Qué mas querrá el país actual que levantarse alto de sus responsabilidades delante de los feisimos contrastes de un porvenir mucho mas luctuoso, desencadenado por la guerra civil/ la sumision á Chile? Perderán únicamente los vencedores de la situacion interna en convivencia con el enemigo.

¿Y el remedio? Nveo otro que el de proclamar la Confederacion Perú-Boliviana, que estrechando nuestros vínculos con el aliado, inspire á Chile absoluta moderacion en sus exigencias, á cambio de evitar el vínculo confederal. Es decir que quiero la Confederacion como recurso estremo de la presente guerra defensiva, como medio estratégico final con que intimidar; retroceder á la paz no es lesionante; insistir y llevar á cabo si fuese desastrosa. La Confederacion sería la verdadera revindacion de nuestra integridad.

Esta carta es comun para los jefes del ejército; y no es mas que el resumen de mi correspondencia sostenida con el cuartel general desde el principio de la guerra. Queda tuyo—

Julio Méndez.

VARIEDADES.

A tí.....

SONETO.

A tí, Josefina de las trenzas de oro á tí, que eres mi dicha y mi contento, dedico sin cesar mi pensamiento embriagado de amor, por que te adoro.

Tu rostro peregrino, es mi tesoro tu angelical sonrisa, mi alimento, ámbar tu puro y delicado aliento y de tus lindos ojos me enamoro.

Por eso al contemplarte tan preciosa tu amor ambicioso, vida mía; porque en tí veo la ninfa, en tí la diosa, que sueña mi ardiente fantasía

Pues gravada estás en mi memoria y eres mi dicha, mi ilusion, mi gloria. T. S.

Al año 18...

Acuérdate en la muda sepultura Donde números son siglos y años, Año de angustia, de ansiedad, de engaños, De esperanza y amor sueño y locura.

Fatal contradiccion! Nuestra ventura Es buscar sin descanso desengaños; Vivir dormidos, huéspedes extraños, Ilusos viendo un sol en alba oscura.

Año muere! Yo espero al que dormita, Que aun está envuelto en la gigante rueda De ese reloj que el tiempo precipita.

Del año que ya espira, qué nes queda? Un año mas! Otra ilusion nos quita... Año funesto una mortaja hereda! G. Matta.

La viuda de Simon.

Diz que murió un tal Simon Y su esposa en grande duelo, Por tener algun consuelo Mandó hacer un figuron.

Se lo hicieron de madera, Muy parecido al difunto, Y ella colocó al punto En su misma cabecera.

Se gozaba en este busto, Vestida, lo peinaba, Llena le cambiaba el entusiasmo y gusto.

Lo e... tan buen mozo Con él fingió deleitarse, En ton... me hablaba carinoso.

Un año... se pasó, Y un jóven se pareció, Pretendió ser marido... Propuesta que... aceptó.

Y tanto él la visitó, Y en ella el amor creó, Que ya ni una vez al día De su Simon se acordaba.

Quitado del dormitorio, Y en su despensa metido, En su desnudo y vestido Sijon, era un envoltorio.

Sin levita ni zapatos, Lleno de telas de araña, No era en verdad cosa extraña Que en él durmieran los gatos.

Cierto dia que á comer Vino el esposo futuro Por salir bien del apuro Y poderlo complacer.

Gastó cuanto tuvo en caja Para obsequiar al presunto, Y al recordado difunto Resolvió darle de braga.

Faltóle fuego á un jamon, Pidió leña la muchacha, Y la viuda tomó una hacha Con que destruyó á Simon.

Y despues de hacerlo trizas Mandó que lo hicieran brazos, ¡Ay amor, que cuando pasas, Solo quedas en cenizas!!

Manuela V. de Plasencia.

AVISOS VARIOS.

AVISO

A LOS SS. PADRES DE FAMILIA.

EL COLEGIO AMERICANO aprobado por el H. Concejo Departamental, se ha trasladado á la calle del Moral N. 20, frente á la casa de las señoras Ofelanes.

La matricula queda abierta desde el 2 de Enero de 1880.

Instruccion Primaria y Media. V. Bailly.

Imprenta de "El Eco del Misti"

DE

Vicente Gimenez y Compañía

EL NUEVO PERSONAL DE ESTA CASA, DESEOSO DE COMPLACER A SUS CONSTANTES FAVORECEDORES

Y AL PUBLICO EN GENERAL

OFRECE HACER TODA CLASE DE TRABAJOS PERTENECIENTES A TIPOGRAFIA

Y ENCUADERNACION, Á PRECIOS MUY BARATOS.

TODA PERSONA QUE ENCARGUE CUALQUIER OBRA Á ESTA CASA, QUEDARÁ SATISFECHA,

NO SOLO CON LA PUNTUALIDAD DE LA ENTREGA, SINO CON LA PERFECCION DE LOS TRABAJOS,

POR ESTAR ESTOS AL CARGO DE OPERARIOS ENTENDIDOS Y ACTIVOS.

REVISTA CATOLICA.

Este semanario, fundado el año 1877, se dedicará exclusivamente á la defensa y propagacion de la moral y la fé. Ademas de la seccion doctrinal ó de fondo, dará cuenta del movimiento católico en todo el mundo, y en especial de cuanto se refiera al Vaticano.

Así como hay publicaciones especiales para la política, industria, modas y otros asuntos mas ó menos importantes; la Revista católica, consecuente con el título que lleva, será una especialidad en noticias religiosas que son por cierto las que mas deben interesar á todo el que no sienta apagada en su pecho la sagrada llama de la fé.

Siendo el principal objeto de este periódico fomentar la moralidad en el seno de las familias dará dos folletines quincenales, uno de lectura para los niños y otro para el pueblo.

Dada la continua oscilacion del cambio se ha tenido que fijar el precio en pesos plata cada año; pero se dará en billetes su equivalente.

Folletín quincenal de las niñas, continuacion del que se publica en el año.

Folletín quincenal de las niñas, continuacion del que se publica en el año.

Folletín quincenal de las niñas, continuacion del que se publica en el año.

Se reciben suscripciones á los tres periódicos en Arequipa, en la calle de Bolívar, esquina al nasterio de San Agustín.

Para seguridad de los fieles se adelantará los números de los periódicos se publicarán con la aprobación de la autoridad eclesiástica.

FERRO-CARRIL URBANO.

Se previene al público que la empresa ecibe el pago de pasajes.

Movimiento de coches.

PARTEN DE LA ESTACION.	PARTEN DE LA RANCHERIA.	LA LLEGADA A LA ESTACION.
6 h 00 a. m.	6 y 15	6 y 35
7 " 00 " "	7 " 15	7 " 35
8 " 10 " "	8 " 25	8 " 35
9 " 45 " "	11 " 35	12 " 00
3 " 25 " "	3 " 50	4 " 05
4 " 20 " "	4 " 35	4 " 50
4 " 55 " "	5 " 10	5 " 25

Jueves y Domingos.

Para los trenes que llegan de Puno.

2 y 50	3 y 05	3 y 20
3 " 35	4 " 00	4 " 15

Coches extraordinarios.

Se pondrán á cualquier hora del día, anticipando el aviso 30 minutos.

Carro para equipajes.

Todas las mañanas recorren la línea en relacion con los trenes que salen de Puno y Mollendo.

Para comunicar las órdenes dirijanse á la oficina de la empresa, calle del Palacio N. 3 (esquina opuesta á la del Banco), donde recibirán verbalmente ó por escrito, con tal objeto se halla proveida de buzon.

NOTA.—El movimiento de los coches rejirá desde el 1.º de año próximo.

Arequipa, Junio 25 de 1878.

El administrador.

LLEGARON

LAS DESEADAS MOLDURAS

Doradas y negras, hermosos dibujos y calidad.

Los marcos que se manden hacer solo se pagará el valor de la moldura ocurran á Mercaderes 2a. cuadra.

Ramon García.

Ferrocarril DE MOLLENDO.

AVISO.

vo aviso, el flete en derecha de cualquiera Estacion de la línea de Mollendo á otra en la línea de Puno, se cobrará con arreglo y segun las tarifas que en ambas líneas rijen. La carga de metales se considera á 3 pies cúbicos por quintal.

De	Fletes en derecha	quintal
Mollendo á Puno	\$ 4 00	"
" " Juliaca	3 " "	"
" " Cabanillas	2 " "	"
Tambo " Puno	2 78	"
" " Juliaca	2 58	"
" " Cabanillas	2 72	"
Cachendo " Puno	3 52	"
" " Cabanillas	3 42	"

Los fletes acordados en la tarifa es en el 1.º de Julio de 1875, sobre los pedos siguientes:

Azucar—Arroz—Maíz.

Ron—Chancaca—Aguardiente.

Esta rebaja se acuerda solamente cuando el flete es de subida y hasta Arequipa.

De bajada quedan los artículos mencionados sujetos á la tarifa vijente.

Arequipa, Agosto 11 de 1879.

José Manuel Braun SUPERINTENDENTE.

FERRO-CARRIL DE MOLLENDO, PUNO Y CUZCO. AVISO AL PUBLICO.

Desde el 15 de Noviembre hasta otro aviso, correrán trenes entre Arequipa y Tingo como sigue:

Saldrá trenes de Arequipa todos los días á las 8. 00 a. m.

Saldrá de Tingo todos los días á las 4 37 p. m.

Ademas de estos trenes que corren diariamente, habrán trenes especiales los Domingos y dias feriados que correrán con el itinerario que sigue:

Saldrá de Arequipa á las 12. 00 p. m.

" " Tingo " 12 30 m. p.

" " Arequipa " 5. 30 p. m.

" " Tingo " 6. 10 p. m.

Es prohibido en lo absoluto para toda clase de pasajeros, el subir á los coches sin que antes haya comprado su boleto, al que será entregado al cobrador que se encuentra en la puerta del coche.

Arequipa, Noviembre 12 de 1879

José M. Braun, Superintendente.

Manuel M Zegarra ABOGADO.

Calle de San José N. 5. v. 8 p6.

Rebaja de precios VINOS.

Jerez de Ica..... 60 bot.
Burdeos de Moquegua 40 "
De Majes..... 35 "

AGUARDIENTES

Cabeza..... 80 "
Italia..... 60 "
Resacados de todas clases..... 60 "

En la bodega de Adolfo Valdez Calle del Perú N.º 3 junto á la casa del difunto fiscal Villaverde.

vop10

Al publico.

Ha llegado á nuestro conocimiento que, algunos comerciantes de mala ley, embazan «Alcohol manchado» de pésima calidad, rebajándolo ademas en el peso y grados que debe contener, en los cajones vacíos que llevan la marca del lejítimo «Alcohol de Enrique Swayne», del que somos los únicos vendedores en esta ciudad.

Para evitar tal proceder, y que dichos comerciantes no sigan explotando la buena fé de las personas que les compran, nos permitimos poner en conocimiento de los compradores que se dignan favorecernos, que solo garantizamos la legitimidad del acreditado y harto bien conocido «Alcohol de Enrique Swayne», cuando sea comprado directamente en nuestro Almacen.

Arequipa Octubre 22 de 1879.

Diaz y Vargas.

INTERESANTE.

Se vende una casa de bóveda á una cuadra y media de la plaza de armas; tiene catorce habitaciones, corredor espacioso, oratorio, dos patios, dos jardines etc. con notable rebaja sobre el precio de tasacion. Dan razon en la Librería de José M. Farfan.

UNA NECESIDAD SATISFECHA.

Se arriendan departamentos y habitaciones en la casa N. 41, calle de San Agustín, á cuadra y media de la plaza de armas; para tratar véanse con José M. Farfan. v. 30 alt. p.5

FIERRO ACANALADO

á muy bajo precio

tienen en venta

DIÁZ Y VARGAS.

AL POBRE DIABLO.

ALMACEN DE ROPA HECHA CALLE DEL TEATRO N. 13 y 15.

Arequipa.

Prevenimos á nuestros favorecedores y al público en general que sin embargo del alza que el cambio ha experimentado somos los únicos que no hemos hecho variacion en los precios de venta y que el nuevo surtido que hemos recibido para las pascuas y año nuevo lo venderemos á los precios ya conocidos de barato.

Vestirse elegante.

José Maria Peña. Calle de Mercaderes N. 122.

Jira sobre Lima, por billetes, á la vista y abonando el uno por ciento de premio á los que tomen letas.

v8p8

Banco de Arequipa.

Se avisa á los que tienen depósitos á plazo en este Banco, que de cargo de este, y no de ellos, será el impuesto sobre capitales movibles establecido por ley de 21 de Mayo, mandada cumplir por decreto de Noviembre último. A la vez se les previene que los depósitos que no se retiran, ni se renuevan á su vencimiento, son considerados prorogados de hecho por un término igual al transcurrido, como es práctica antigua de este Banco.

Los Gerentes.

Diciembre 11 de 1879.

Se arriendan departamentos y habitaciones en la casa N. 41, calle de San Agustín, á cuadra y media de la plaza de armas; para tratar véanse con José M. Farfan. v. 30 alt. p.5

FERRO-CARRIL DE MOLLENDO A AREQUIPA. AVISO.

En conformidad con las instrucciones recibidas de Lima, se pone en conocimiento del público que desde el primero de Enero próximo la carga y equipajes que se trasporten en las líneas de Mollendo, Puno y Cuzco, pagarán el flete en metálico ó su equivalente en billetes de Emision autorizada segun la Tarifa vijente; tomándose como tipo del premio de la plata, hasta nuevo aviso el de un ciento por ciento.

Asi mismo los pasajes de primera clase pagaran tambien en metálico ó su equivalente en billetes quedando los pasajes de segunda en las mismas condiciones que antes; es decir, seguirán pagando en billetes al mismo precio de tarifa.—Esta distincion se hace en beneficio de la clase menesterosa.

Arequipa Diciembre 29 de 1879

José Manuel Braun Superintendente.